

Educateur spécialisé : un pro du travail collectif

Dévoué au développement et à l'accompagnement des personnes en difficulté, l'éducateur spécialisé collabore avec des équipes pluridisciplinaires.

DOSSIER RÉALISÉ PAR MAGDALENA MEILLERIE

Combien la France compte-t-elle d'éducateurs spécialisés en exercice ? Selon la dernière enquête emploi de l'Observatoire prospectif des métiers et des qualifications de la branche sanitaire, sociale et médico-sociale, datant de 2007, ils étaient au nombre de 43 600 (une nouvelle étude est en cours).

Ce n'est qu'une fois sur le terrain que l'éducateur spécialisé décide de travailler avec des jeunes ou des adultes en difficulté, en situation de handicap ou non. Un tiers des professionnels interviennent auprès d'enfants handicapés. Capacité d'écoute, solide équilibre psychologique, sens des responsabilités et du travail en équipe font partie des qualités nécessaires à l'exercice de la fonction.

L'éducateur spécialisé aura un rôle clé dans la gestion du quotidien de l'enfant handicapé pour lui permettre de se développer et gagner en autonomie. Par de petits ateliers, évalués chaque semaine, le professionnel travaille sur la durée. Il suit le même public pendant plusieurs années.

Soixante semaines de stage

Pour l'heure, les trois années d'études (dont 1 450 heures de cours) nécessaires à l'obtention du diplôme d'Etat d'éducateur spécialisé (DEES) et dispensées dans 150 écoles sont homologuées à... bac + 2. Aussi, la reconnaissance de ce cursus très pratique, avec soixante semaines de stage à la clé dans tous les types d'établissement d'accueil, reste un sujet de débat, sans pour autant constituer un frein aux vocations. Les centres de formation, accessibles après sélection (écrite et orale), voient les candidatures de jeunes bacheliers comme de personnes en reconversion s'efforcer. Fondé sur le travail collectif, ce

cursus, sans aucune connotation médicale, attire. Et 5 000 diplômés arrivent tous les ans sur le marché. Pour Bernard Colon, directeur du centre héliomarin de Plérin (Côtes-d'Armor) qui compte entre 160 et 180 jeunes pensionnaires handicapés et six éducateurs spécialisés, « le métier a fortement évolué, avec une place plus large faite aux familles ». Autre changement majeur : l'éducateur spécialisé est de plus en plus un manager. Avec des équipes pluridisciplinaires (psychiatres, kinésithérapeutes, ergothérapeutes, infirmières...), c'est lui qui coordonne les actions éducatives, sans

toutefois avoir d'ascendant hiérarchique sur eux.

« S'il est plutôt porteur, le marché n'est pas pour autant en tension, comme le paramédical », commente Alain Peroni, directeur associé de Jobvite, site dédié à l'emploi dans

Ils sont de plus en plus des managers

la santé et l'action sociale. Les fonctions publiques (hospitalière, territoriale et d'Etat) recrutent une partie de ces professionnels sur concours, mais 80 % exercent dans des établissements privés.

Certaines régions ont plus de besoins que d'autres, à l'image de l'Île-de-France. « Le marché de l'emploi y est très fluide, avec un turnover assez important et peu de candidats au rendez-vous », analyse Jean-Marie Vauchez, président de l'Organisation nationale des éducateurs spécialisés (ONES).

A contrario, la Bretagne souffre d'un excédent de candidats, les établissements de formation étant assez nombreux : Brest, Saint-Brieuc, Rennes, Lorient... Mais avec 15 % de professionnels âgés de plus de 55 ans en charge d'enfants handicapés, les perspectives d'embauche sont plutôt positives.

► **Béatrice BAYE**, 43 ans, éducatrice spécialisée auprès d'enfants handicapés au centre héliomarin de Plérin (Côtes-d'Armor)

TÉMOIN

« J'aide les enfants handicapés à trouver leur place dans la société »



Béatrice Baye accompagne tous les jours, de 8 heures à 16 heures, voire plus, des enfants âgés de 3 à 16 ans souffrant de polyhandicap, myopathie, déficiences intellectuelles... (DR.)

EN SAVOIR PLUS

À LIRE

► « Les Métiers du social », de Marie-Lorène Ginies, Studyrama, édition 2012, 200 pages. 12 €.

► « Parole d'éduc, éducateur spécialisé au quotidien », de Joseph Rouzef, Erès Editions, mars 2011, 204 pages. 12,50 €.

À CONSULTER

► L'Organisation nationale des éducateurs spécialisés (ONES) met à disposition tous les textes qui régissent la profession, le diplôme d'Etat d'éducateur spécialisé (DEES) ainsi que les référentiels de formation, les revendications également. www.ones.fr.org.

Il est des petits boulots d'étudiant qui comptent plus que d'autres. Pour Béatrice Baye, c'était ses nuits d'internat à surveiller des enfants handicapés au sein du centre héliomarin à Plérin (Côtes-d'Armor), il y a quinze ans ! Elle ne les a pas quittés depuis, avec, dans la foulée, la préparation du diplôme d'Etat d'éducateur spécialisé. De 3 à 16 ans, les enfants qu'elle accompagne tous les jours, de 8 heures à 16 heures, voire plus, souffrent de bien des maux : polyhandicap, myopathie, déficiences intellectuelles... « L'idée est de les aider à trouver leur place dans la société, à prendre

confiance en eux, avec la musique, les séances en piscine... à se dépasser. Au moment du repas, l'objectif est de leur apprendre à bien se comporter, à rester à table pour les plus jeunes... »

A chaque âge, à chaque enfant, son projet élaboré en concertation avec l'équipe (kinésithérapeutes, moniteurs éducateurs, ergothérapeutes...). L'objectif peut être de bien passer le cap de l'adolescence, d'apprendre à lire l'heure ou à gérer son temps libre... « On avance à petits pas », dit Béatrice, d'une voix toujours énergique.

Les parents sont également mis dans la boucle. « Créer du lien avec eux est essentiel, insiste-t-elle. Parfois, c'est douloureux. Faire le deuil de l'enfant normal n'est pas

facile. Quand ils perçoivent le fauteuil roulant comme la condamnation de leur enfant à ne pas pouvoir marcher, on leur parle autonomie. Il faut aller doucement. » C'est une implication forte. « On y

laisse des plumes, reconnaît Béatrice Baye, sans pour autant être des mère Teresa. C'est un métier. Nous sommes payés pour le faire. » Son salaire : 1 956 € net par mois.

« Créer du lien avec les parents est essentiel »

TÉLEX

Rencontres Tremplin

alternance. L'association Tremplin études-handicap-entreprises organise les rencontres Tremplin alternance le 10 juillet à Paris. Ce rendez-vous est l'occasion pour les étudiants handicapés de niveau bac à bac + 5 de rencontrer les recruteurs de 35 entreprises partenaires pour décrocher un contrat d'alternance. Inscriptions préalables par téléphone (01.41.09.79.10) ou par mail (contact@tremplin-entreprises.org). Plus d'informations sur www.tremplin-handicap.fr.

Deux masters spécialisés en économie d'énergie à Lille.

Les prochaines sessions des masters ingénierie des véhicules électriques et technologies des systèmes hybrides de production d'électricité et de chaleur du centre Arts et Métiers Paris Tech de Lille (Nord) débuteront en octobre. Elles sont ouvertes aux ingénieurs, aux titulaires de 3^e cycle d'universités scientifiques ou aux cadres en activité. Inscriptions avant le 15 juillet sur www.ensam.fr.

le Parisien ÉCONOMIE

SNC « le Parisien libéré »
Capital : 4 020 000 €
Durée : 99 ans du 23 juin 1985
25, avenue Michelet
93408 Saint-Ouen Cedex
tél. 01.40.10.30.30
Fax : 01.40.10.35.50.
Commission paritaire n° 0115 C 85979
Gérant, directeur de la publication, responsable de la rédaction :
Marie-Odile Amaury
Cogérant, directeur général :
Jean Homain
Directeur général adjoint et éditeur :
Eric Herteloup
Directeur des rédactions du « Parisien » et d'« Aujourd'hui en France » :
Thierry Borsa

RÉDACTION

Responsable de la rédaction :
Sébastien Lemoine (39.77)
slemoine@leparisien.presse.fr
En charge de la réalisation :
Marianne Blériot (33.71)
mblériot@leparisien.presse.fr
Rédaction : Agence Accroche-Press',
Chloé Coursaget, Charlotte Robinet

DOSSIER EMPLOI SPÉCIAL DIVERSITÉ :

Agence Accroche-Com'. Les rédactions du « Parisien » et « Aujourd'hui en France » n'ont pas participé à l'élaboration de ce dossier.

PUBLICITÉ / AMAURY MEDIAS

Directeur général adjoint :
Philippe Fromantin, 53.02
PUBLICITÉ COMMERCIALE
Directeur commercial :
Bertrand Augustin, 01.41.04.97.61
baugustin@amaurymedias.fr
Directeur de la publicité :
Patrick Cohen, 01.41.04.97.63
pcohen@amaurymedias.fr
ANNONCES EMPLOI
Directeur commercial :
Beatrice Judel, 40.66
bjudel@amaurymedias.fr
Directeur de la publicité :
Muriel Petit, 53.22
mpetit@amaurymedias.fr
IMPRESSION
Sicav Saint-Ouen (93400)